

H. Congreso del Estado de Nuevo León



LXXVII Legislatura

PROMOVENTE: C. DIP. ANA MELISA PEÑA VILLAGÓMEZ, INTEGRANTE DEL GRUPO LEGISLATIVO MOVIMIENTO CIUDADANO DE LA LXXVII LEGISLATURA

ASUNTO RELACIONADO: MEDIANTE EL CUAL PRESENTA INICIATIVA DE REFORMA AL ARTÍCULO 6 DE LA LEY DE ACCESO DE LAS MUJERES A UNA VIDA LIBRE DE VIOLENCIA.

INICIADO EN SESIÓN: 28 DE ENERO DE 2025

SE TURNÓ A LA (S) COMISION (ES): PARA LA IGUALDAD DE GENERO

Mtro. Joel Treviño Chavira

Oficial Mayor



MOVIMIENTO 11.45 h.



H. CONGRESO DEL ESTADO DE NUEVO LEÓN P R E S E N T E . -

La suscrita Diputada **ANA MELISA PEÑA VILLAGÓMEZ** integrante del Grupo

Legislativo de Movimiento Ciudadano de la Septuagésima Séptima Legislatura al Honorable Congreso del Estado de Nuevo León, en ejercicio de las atribuciones establecidas en la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Nuevo León, en sus artículos 87 y 88, así como los diversos 102, 103 y 104 del Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso del Estado, acudo ante esta Soberanía a proponer **iniciativa de reforma a la fracción V del artículo 6 de la Ley de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia**, al tenor de la siguiente:

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS

En el marco de las reformas orientadas a garantizar la igualdad de género y los derechos humanos, resulta imperativo reconocer y abordar todas las formas de violencia que afectan a las personas, especialmente a las mujeres, niñas, niños y adolescentes, en el ámbito familiar y social.

Una de estas formas de violencia, que hasta ahora no ha sido reconocida en su verdadera magnitud, es la omisión total o parcial en el cumplimiento de las obligaciones de pago de pensión alimenticia, la cual sin duda constituye una manifestación clara de violencia económica.

Cabe destacar que la pensión alimenticia es una obligación legal que tienen las personas de proporcionar los recursos necesarios para satisfacer las necesidades básicas de alimentación, vivienda, vestido, educación, atención médica y, en su caso, recreación de los hijos, el cónyuge o cualquier otra persona con derecho a recibirla. Su propósito principal es garantizar el bienestar de las personas dependientes, especialmente de los menores de edad.

Ahora bien, la violencia económica, conforme a instrumentos internacionales como la Convención sobre la Eliminación de Todas las Formas de Discriminación contra la Mujer (CEDAW) y la Convención de Belém do Pará, se refiere a cualquier acción u omisión que afecte la autonomía económica de las personas, limite su acceso a recursos financieros o impida su capacidad de satisfacer sus necesidades básicas.

En este contexto, la falta de cumplimiento en el pago de pensiones alimenticias representa una forma de control y abuso mediante la cual persiste la desigualdad y coloca en situación de vulnerabilidad a las personas que dependen de estos recursos, en particular a las mujeres y sus hijos.

La omisión en el pago de pensiones alimenticias no solo constituye un incumplimiento legal, sino también una herramienta de sometimiento que limita el acceso a recursos esenciales como alimentación, educación, vivienda y atención médica, lo que afecta de manera directa y desproporcionada a las madres que, en la mayoría de los casos, son las principales cuidadoras y proveedoras del bienestar de sus hijos.

Lamentablemente en nuestro país, las estadísticas revelan una preocupante incidencia de incumplimiento en el pago de pensiones alimenticias. Según datos de diversas instituciones, un alto porcentaje de niñas, niños y adolescentes no reciben la totalidad de los recursos estipulados por Ley para garantizar su bienestar. Esta situación no solo vulnera derechos fundamentales, sino que también genera estigmas y barreras que afectan principalmente a las mujeres en su autonomía económica y social.

Por lo que de acuerdo al Instituto Nacional de Estadística y Geografía ha documentado que 3 de cada 4 hijos de padres separados no reciben su pensión alimentista, lo que representa el 75%, por lo que es de observar que el 67.5% de

los 4.18 millones de madres solteras en México enfrentan la evasión de sus exparejas.

Por lo anterior, se propone incluir de manera explícita “la omisión total o parcial en el pago de pensiones alimenticias” dentro del concepto de violencia económica contemplado en la Ley de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia.

Esta reforma, tiene como objetivo visibilizar esta práctica como una forma de violencia, establecer medidas preventivas y sanciones más efectivas, así como fortalecer los mecanismos de cumplimiento y garantía de los derechos de las personas afectadas.

Para el Grupo Legislativo de Movimiento Ciudadano, es preocupante la situación que atraviesan las madres de familia que tienen que sortear el incumplimiento de la ex pareja en relación con los pagos de pensión alimenticia, ya que esto pone en riesgo no solo la estabilidad económica de los hogares, sino también el bienestar y desarrollo integral de sus hijos.

Por ello, resulta indispensable implementar medidas más efectivas para garantizar el cumplimiento de estas obligaciones y brindar apoyo a las madres afectadas, asegurando que los derechos de los menores sean respetados y protegidos.

Ante lo expuesto y de conformidad con la reforma que se propone a la norma jurídica antes mencionada, considero que el Congreso del Estado, de aprobar esta propuesta contribuiría con:

1. Visibilizar el problema, al reconocer que la omisión en el pago de pensiones alimenticias es una forma de violencia que afecta derechos fundamentales y persisten desigualdades.

2. Fortalecer la protección de derechos, al brindar herramientas legales para garantizar el cumplimiento de las pensiones alimenticias, promoviendo el bienestar de niñas, niños y adolescentes.
3. Promover la corresponsabilidad, al fomentar una cultura de equidad y cumplimiento de obligaciones por parte de quienes tienen responsabilidades económicas hacia sus familias.
4. Sin duda, prevenir la violencia al generar conciencia sobre las consecuencias legales y sociales de incumplir con estas obligaciones.

Como Legisladora, considero que es fundamental que las leyes reflejen la realidad social y protejan a los sectores más vulnerables, asegurando que todas las personas puedan ejercer sus derechos en igualdad de condiciones. Reconocer la omisión en el pago de pensiones alimenticias como violencia económica es un paso necesario hacia una sociedad más justa y equitativa.

Por lo anteriormente expuesto, es que solicito que siguiendo el proceso legislativo que corresponda, en su momento se ponga a consideración de esta Soberanía, para su aprobación el siguiente:

DECRETO

ARTÍCULO ÚNICO. – Se reforma la fracción V del artículo 6 de la **Ley de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia**, para quedar como sigue:

Artículo 6...

I. a IV....

V. Violencia Económica: Es toda acción u omisión del agresor que afecta la supervivencia económica de la víctima, a través de limitaciones encaminadas a controlar el ingreso de sus percepciones económicas, o la percepción de un salario menor por igual pago en un mismo centro laboral; **así como la omisión total o parcial en el pago de la pensión alimenticia;**

VI a XI. . . .

TRANSITORIO

ÚNICO. - El presente Decreto entrará en vigor el día siguiente al de su publicación en el Periódico Oficial del Estado.

Monterrey, N.L., a de enero de 2025



DIP. ANA MELISA PEÑA VILLAGÓMEZ